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一、当前象棋发展的时代背景 

     近年来，以棋类项目为代表的智力运动正逐步成为丰富大众文化

生活的高端产品。千百年来，这种极富韬略性的竞技游戏，以其浓郁

的趣味性和变化的多样性，极受文人雅士所推崇，又为普通百姓所钟

爱。而象棋作为世界智力运动联盟的正式项目，具有广泛的群众基础。

纹枰对弈，情调高雅，静中有动，具有无穷的生活乐趣和艺术魅力。

据不完全统计，象棋在全世界拥有近三亿的爱好者，这其中蕴含着巨

大的能量。在中国“一带一路”国家宏观战略的带动下，中华传统文

化的国际交流合作日益频繁，世界象棋联合会、欧洲象棋联合会、亚

洲象棋联合会等象棋国际组织的重要作用日渐凸显。特别是有近四十



年历史的亚洲象棋联合会，在霍震霆会长（香港）的带领下，已经发

展成为拥有十七个国家和地区的国际文化交流组织。急速发展的资讯

时代，各国人民的交流日益便捷，不断加快的生活节奏，新时代衍生

而出的各种要素，可以说，象棋国际化推广迎来了千载难逢的发展机

遇。与此同时，象棋当然也面临着随时被甩下孤立的危险。亚洲象棋

的发展来到了一个关键的阶段，如何找准方向积极创新，此乃重中之

重。就在这个时候，亚洲象棋嘉年华应蕴而生了。 

 

二、亚洲象棋嘉年华的诞生 

近几十年，象棋发展的绝大部分精力都集中在竞技水平上。这样

的发展思路是毋庸置疑的，现在的竞技水平已经大大超越了以前，甚

至提升的幅度都可以量化，这是很了不起的。但是，象棋的意义绝不

能仅仅体现在竞技上，我们在文化层面上有着极大的缺失，这也是当

前象棋发展的一个巨大瓶颈。象棋需要各方面的改变，需要一个机遇。 

新加坡，一座美丽的园林城市。一直以来，狮城新加坡在象棋的

国际化推广进程中都扮演着极其重要的角色。新加坡曾多次承办过国

际大型赛事，亚洲象棋联合会秘书处更是常设于此，这是对新加坡象

棋重要地位的极大肯定。2015 年，第十七届亚洲象棋个人锦标赛重

回狮城，这将是新加坡象棋发展的一次重要机遇，如何办好此次盛会

正是新加坡象棋总会全体同仁需要思索的问题。2015 年 2 月，到访

新加坡的中国象棋大师党斐，提出了一个令所有人耳目一新的全新活

动概念—“亚洲象棋嘉年华”。 



何为“亚洲象棋嘉年华”？顾名思义，嘉年华即是狂欢节的意思，

而亚洲象棋嘉年华便是令亚洲棋迷共同参与欢庆的盛会。亚洲象棋联

合会建会近四十年，一直以来专注于亚洲象棋竞赛的组织和管理，却

未曾有过象棋多元化活动的出现。为了实现全亚洲棋迷广泛参与互动

的目的，党斐大师提出在第十七届亚洲象棋个人锦标赛的基础上，增

加多项可以代表象棋重要元素的活动内容同时进行，从而增加盛会的

社会关注度。另外，为了能够让全亚洲的棋迷共同感受嘉年华的魅力，

党斐大师提出亚洲象棋嘉年华应该学习奥运会的成功经验，整体活动

分为启动仪式、系列推广活动、正式活动三部分举行，把盛会由一个

单个活动扩大成为一个体系活动，打造整体活动的持续影响力。 

 

亚洲象棋嘉年华的基本框架 

↓↓                     ↓↓                   ↓↓ 

启动仪式               系列推广活动             正式活动 

 

任何活动都需要一个明确的核心，亚洲象棋嘉年华也不例外，党

斐大师为其设计的核心便是“象棋文化”。以棋会友，棋如人生，这

不仅是象棋最大的魅力所在，更是中华民族几千年来人类文明的具体

体现，这是象棋源远流长、不断发扬光大的精神纽带。亚洲象棋嘉年

华的活动目的就是为了把象棋中最纯粹的文化精髓传播到世界各地，

助力中华传统文化名扬海内外，这是亚洲象棋嘉年华身上肩负的光荣

使命。亚洲象棋联合会林关浩秘书长、新加坡象棋总会欧阳修章会长



在第一时间听取了党斐大师的活动整体构思后，立即表示全力支持。

随后，新加坡象棋总会理事会也顺利通过了举办亚洲象棋嘉年华的决

议，中国郑州弈强文化传播有限公司顺利签约成为亚洲象棋嘉年华的

运营合作伙伴，全权负责整体活动的市场运作和推广。承载着所有人

的期望，首届亚洲象棋嘉年华正式启航了。 

 

二、亚洲象棋嘉年华的发展历程 

     其实在首届亚洲象棋嘉年华刚刚立项的时候，亚洲象棋联合会、

新加坡象棋总会以及党斐大师和他的团队对于整个活动都是一个模

糊的概念。因为这在象棋界是一个全新的活动，毫无模板可以借鉴，

所有的思路和方向都是仅限于假设。虽然困难重重，但是所有人始终

充满信心，因为他们知道自己坚持的是正确的方向，路是人走出来的。 

首先，整个亚洲象棋嘉年华活动最先确定的部分便是在新加坡举

行的正式活动。同时，活动的全称也确定为“第十七届亚洲象棋个人

锦标赛暨首届亚洲象棋嘉年华”，活动的名称同时突出亚锦赛和嘉年

华两大品牌，一举两得。为了使在新加坡举行的正式活动更加丰富多

元化，经过周密的研究和策划，大会组委会最终决定新增五大活动，

它们分别是：代表着象棋全民参与性的首届亚洲象棋个人公开赛；代

表着象棋挑战性的 1 对 25 人盲棋吉尼斯世界纪录极限挑战赛；代表

着象棋文化性的首届亚洲象棋文化博览会；代表着象棋互动性的亚洲

象棋名人交流会；代表着象棋年轻态的中国新加坡青少年象棋交流活

动。就这样，再加上已有的第十七届亚洲象棋个人锦标赛，六大活动



强强联合，相辅相成，各具特色，共同组成了首届亚洲象棋嘉年华的

强大活动阵容。这将是一次前所未有的象棋盛宴，精彩非凡。 

确定完亚洲象棋嘉年华正式活动的相关内容，下面对于整个策划

团队来说，最重要的就是如何打好最为关键的第一枪。好的开始是成

功的一半，亚洲象棋嘉年华对于所有人来说都还是一个陌生的概念，

启动仪式的成功与否决定了整个活动的成败。亚洲象棋嘉年华高举

“象棋文化”大旗，志在亚洲各地传递“象棋文化圣火”，那么象棋

文化这把火应该从何处点燃呢？这时，一个特殊而又在情理之中的城

市出现了，它就是“楚河汉界”所在地-河南省荥阳市。 

众所周知，象棋距今已经有上千年的历史，象棋的起源和发展流

传着很多版本的传说，但是唯有“楚河汉界”永远定格在了象棋的棋

盘上。而荥阳这块中原兵家必争之地，恰恰正是楚汉相争鸿沟所处。

黯淡了刀光剑影，远去了硝烟弥漫，当年楚汉战争中在荥阳发生的一

段段历史故事，竟衍生出了象棋中各种规则和走法。可以说，在一定

程度上楚河汉界代表了象棋的历史积淀，而历史即是文化。对于亚洲

象棋嘉年华这项志在打造“象棋奥运会模式”的活动来说，象棋文化

圣火从荥阳楚河汉界鸿沟之处点燃，这将是一个充满深远影响的开始。

机缘巧合，亚洲象棋嘉年华的发起者党斐大师便是河南省首位象棋大

师。明确了方向之后，党斐大师决定前去荥阳试一试。 

2015年 9 月 1 日，党斐大师带着完整的活动计划书和相关文件

如愿见到了荥阳市人民政府王新亭市长，用 20 分钟时间阐述了亚洲

象棋嘉年华的整体构思和此行来荥阳的目的。听完党斐大师的介绍，



王市长面露悦色。因为一直以来，象棋都是荥阳市努力打造的城市名

片，荥阳市在通往世界象棋文化之都的路上唯独缺的便是一个机遇，

而党斐大师的构思正与荥阳的方向不谋而合。王新亭市长当即表态，

荥阳会全力支持参与本次盛会，荥阳很荣幸能够承办本次盛会的启动

仪式。党斐大师不曾想到，与王新亭市长短短的碰面便迅速敲定了启

动仪式这项重要的活动。幸福来得过于突然，我们要感谢王新亭市长

这位象棋的伯乐。2015 年 9月 8 日，在荥阳市各界同仁的努力和支

持下，第十七届亚洲象棋锦标赛暨首届亚洲象棋嘉年华启动仪式在荥

阳市文博中心隆重举行，亚洲象棋联合会、中国象棋协会、新加坡象

棋总会等亚洲象棋组织均派员参会，河南省、郑州市、荥阳市等省市

领导也悉数出席，大会还特邀了柳大华、李来群、许银川七位棋王前

来助阵，一场盛大的象棋国际文化交流之旅由此正式拉开了大幕。 

如果说启动仪式是象棋文化的出发，那么系列推广活动便是象棋

文化的传承。当象棋文化沿着推广活动的足迹遍及全亚洲，一路走向

最终盛会的举办地新加坡，象棋这项古老的中华传统国粹也将重新找

回曾经令其风云千年的庄重感和使命感。文化是象棋的灵魂，文化的

传承需要一个广阔的平台，文化的推广需要多元化的结合才能生动，

文化的宣传需要一个个足够惊艳的亮点作为支撑，象棋文化的传承需

要全社会的参与，需要各方资源的协助，方能顺帆起航，漂洋过海走

向世界。在短短的六十多天时间里，首届亚洲象棋嘉年华的象棋文化

圣火分别走过了中国确山、马来西亚吉隆坡、中国杭州、中国厦门翔

安四座城市，最终于 11 月 16 日顺利抵达正式活动的举办地新加坡。



谁也不曾想到，在如此短暂的时间内，首届亚洲象棋嘉年华在四座城

市成功举办了一个个主题各不相同的大型活动，通过象棋文化与各个

城市文化的完美结合，真正做到了象棋与城市之间的双赢。 

象棋文化圣火漂洋过海，终于在经过一站站的传递后来到了美丽

的狮城-新加坡，象棋也重新找回了曾经令其风云千年的沧桑感和使

命感。第十七届亚洲象棋个人锦标赛、首届亚洲象棋个人公开赛、党

斐 1 对 25 人盲棋吉尼斯世界纪录极限挑战赛、首届亚洲象棋文化博

览会、亚洲象棋名人交流活动等一项项精彩非凡的亮点活动组成了最

终的首届亚洲象棋嘉年华正式活动，在五天时间里，象棋重回社会聚

焦之中，世界各地的媒体纷纷关注本次盛会。亚洲象棋界感受到了前

所未有的凝聚感，而这正是象棋文化的力量。2015 年 11月 20日，

历经七十四天的第十七届亚洲象棋锦标赛暨首届亚洲象棋嘉年华于

新加坡福州大厦圆满落幕，这场前所未有的象棋盛宴永载史册。 

首届亚洲象棋嘉年华的成功不是一个偶然，象棋需要“以棋会友”，

需要“以棋聚力”，更需要“以棋共赢”。这是时代的需要，更是象棋

文化天时地利人和的优势所在。“亚洲共下一局棋”这一活动理念已

经深入人心，象棋界需要一个凝聚所有棋人力量的平台，而亚洲象棋

嘉年华无疑就是当前最好的选择。如今，第二届亚洲象棋嘉年华已经

在全亚洲棋界同仁的鼎力支持下于世界象棋文化之都荥阳市再度启

航，本届盛会的参与国家及城市也从首届的三个国家六座城市激增到

八个国家十五座城市，时间跨度长达六个多月，象棋文化圣火将在十

一月末最终抵达盛会的举办地马来西亚古晋市。这将是一次属于所有



象棋人的嘉年华，象棋热潮将遍及亚洲诸多国家及地区。可以预见，

亚洲象棋将在第二届亚洲象棋嘉年华的助力下迎来一个崭新的时代。 

 

三、象棋文化是亚洲象棋嘉年华的灵魂 

很多人说，亚洲象棋嘉年华拥有一个完美的模式，这是亚洲象棋

嘉年华成功的关键。确实，启动仪式、系列推广活动、正式活动这三

大活动组成部分就好比象棋棋局中的开局、中局、残局，互相映衬，

相得益彰。但是纵观全程，活动模式仅仅体现的只是一种形式，真正

能够打动人心的归根到底还是活动的灵魂。而象棋文化，恰恰正是亚

洲象棋嘉年华从一开始便全力扛起的一面灵魂旗帜，这就是文化的魅

力。 

亚洲象棋嘉年华，这是一个全新的活动，代表着创新、突破、交

流、多元化的象棋精神，也是亚洲首个明确“象棋文化”核心地位的

大型象棋交流盛会。“亚洲共下一局棋”不再仅仅只是一个梦想，我

们将紧紧围绕国家“一带一路”发展战略，打造“象棋文化丝绸之路”

概念，通过象棋架起了一座座通往亚洲各国家和地区的桥梁，从而推

动象棋在全世界范围的普及推广。 

下面，我们就从象棋文化在亚洲象棋嘉年华活动中展现出来的四

个方面的特质来论证“文化是象棋的灵魂”这一观点。 

1、 凝聚力。以棋会友，棋如人生，归根到底即是心的交流。竞技

可以成为人与人之间互动的动力，却无法拉近人与人心之间的

距离。而文化恰恰拥有着这样的魔力，在举手抬足纹枰论道之



时即可消除人们之间的陌生和隔阂，这便是棋文化与生俱来的

凝聚力。亚洲象棋嘉年华高举“象棋文化”核心大旗，通过象

棋文化的桥梁作用汇聚亚洲各界的力量，以棋聚力，以棋共赢。

正可谓，以文化之名，行大道之事。唯有充分体现象棋文化中

的凝聚力特质，方可实现亚洲共下一局棋、世界共下一局棋的

伟大愿景。 

2、 共通性。琴棋书画诗酒花茶，无不代表着中华传统文化的独特

魅力。善琴者通达从容，善棋者筹谋睿智，善书者至情至性，

善画者至善至美，善诗者韵至心声，善酒者情逢知己，善花者

品性怡然，善茶者陶冶情操，此乃人生八雅。象棋源远流长，

历经千年的发展，象棋竞技的魅力可以令棋迷们如痴如醉，却

无法打动社会其他行业的人们。象棋之所以能够登上了世界上

受众最广棋类项目的巅峰之位，靠的正是象棋文化与社会各个

产业文化之间的共通性。通过象棋文化的共通性，令所有参与

者不仅看到象棋自身的魅力，更可以憧憬象棋文化与各个产业

共存共荣的无限可能，这样的前景诱惑让人无法拒绝。 

3、 延续性。奥运会之所有能够成为世界上最成功的世界级盛会，

也是依靠其自身的文化魅力。“奥运圣火传递”这一伟大的理念，

恰恰正是奥运精神的具体体现。从奥林匹斯山神圣的采集圣火

仪式开始，奥运圣火从一个国家传递到另一个国家，从一个火

炬手的手里传递到另一个人手里，这不仅仅是一个文化与心灵

碰撞的过程，更是奥运文化延绵发展的动力源泉。与其说亚洲



象棋嘉年华借鉴的是奥运会的成功模式，不如说象棋文化与奥

运精神一样，同样拥有着强大的延续性和生命力。亚洲象棋嘉

年华打造的“象棋文化圣火”走到每个国家每座城市，始终都

延续着保持一致的文化气息，重视以文化出发建立人与人的交

流，从而做到把所有元素串联成为一个整体。唯有象棋文化方

能把象棋精神不断的延续下去，这是象棋发展的归宿。 

4、 社会责任感。这是一个日新月异的时代，世界格局风云变幻。

全世界华人都需要一个强盛的中国，中国也正在以一个大国的

姿态走向世界，“一带一路”战略便是中国向全世界彰显的决心

和具体行动。作为体现中国软实力的一个重要方面，文化交流

一直以来都受到了国家的高度重视。文化交流在于人心相通，

而拥有着全世界三亿爱好者的象棋完全可以成为维系全球华人

血脉和情怀的桥梁。象棋作为中华传统文化的重要组成部分，

理应具备高度的社会责任感，为国家的繁荣和发展做出贡献，

这是象棋肩上的光荣使命。通过亚洲象棋嘉年华这一宽广的平

台，全力打造“象棋文化丝绸之路”，这便是象棋人社会责任感

的具体体现，满满的正能量。 

 

结语：一提到文化，人们总觉得文化太过抽象，不好定义，棋文化更

是如此。不过细细品味，便会明白象棋经过千年的演变和发展，文化

早已融入了象棋的血脉之中，成为不可分割的一部分。于是，当我们

要推广象棋文化的时候，切记不可将棋文化孤立，相反要将象棋中诸



多元素结合起来，只需确立象棋文化的灵魂地位即可。亚洲象棋嘉年

华就是这样做的，力推文化而不单调，重视活动的意义而不在乎形式，

用心体会象棋博大精深的文化内涵。如今，第二届亚洲象棋嘉年华正

在如火如荼的进行中，象棋文化这面大旗正驰骋在亚洲大地上。亚洲

象棋联合会已经为亚洲象棋嘉年华定下了未来的目标，五年内象棋文

化圣火将走遍亚洲各国！作为活动的亲历者，我们深深感受到了象棋

文化的强大感召力，仅以此文献给所有关心热爱象棋事业的同仁们，

文化是象棋的灵魂，象棋文化需要你我他！象棋，加油！ 

 


